

den Inlandbedarfs gedeckt werden kann. Damit ist der ökonomische Mißerfolg bereits im Stadium der Planung vorprogrammiert.

Gleiches gilt für die Anwendung der Schaltkreise. Ohne eine breite Zulieferindustrie auf Spitzenniveau für die neben hochintegrierten Schaltkreisen noch erforderlichen Bauelemente und Produktionsvoraussetzungen kann keine ökonomische Verwertung dieser Schlüsseltechnologie erreicht werden. Aus dem Anspruch nach ökonomischer Nutzung der für unser rohstoffarmes Land lebensnotwendigen Schlüsseltechnologien ergeben sich folgende Mindestforderungen an die noch auszuarbeitende Wirtschaftsreform:

1. Unsere gesamte Wirtschaft muß sich durch flexible Strukturen und leistungsfördernde Regulative der hohen Dynamik der Entwicklung der Schlüsseltechnologien anpassen.

2. Im Ergebnis einer aktiven Strukturpolitik müssen die erforderlichen Investitionen für die breite Entwicklung und Anwendung der Schlüsseltechnologien in einer Höhe bereitgestellt werden, die eine ökonomische Produktion nach Zeitpunkt und Menge gestattet.

3. Die internationale Arbeitsteilung, ganz besonders mit der UdSSR, ist für so aufwendige Spitzentechnologien wie Mikroelektronik und Informationstechnik zur Grundlage der Entwicklungsstrategie zu machen. Voraussetzung für die gleichberechtigte Teilnahme an der grenzüberschreitenden Kooperation ist jedoch ein eigenes hohes Leistungsniveau.

Gewiß entstehen hier Fragen, wie die Bereitstellung der Mittel für die Schlüsseltechnologien möglich sein soll, wenn gleichzeitig zwingend Disproportionen beseitigt werden müssen und eine ordnende Strukturpolitik größere Zeiträume erfordert. Kurzfristige Lösungen sehe ich in der Reduzierung der Arbeitskräfte in den sogenannten nichtproduktiven Bereichen.

Allein wenn wir die praktischen Konsequenzen des neuen Reisegesetzes berücksichtigen und uns der neuen Abrüstungsinitiative des Obersten Sowjets der UdSSR von voriger Woche anschließen, scheint mir in diesem Bereich die Einsparung von mindestens 4 Milliarden Mark, gemessen an den einschlägigen Positionen des Staatshaushaltsplanes des Jahres 1989, für dringende strukturpolitische Maßnahmen möglich.

Ich bin mir nicht gewiß, ob die so im Bereich der Sicherheit eingesparten Mittel ausreichen, unsere Zukunft sicherer machen, aber ich bin sicher, daß wir ohne Entwicklung der Schlüsseltechnologien auch auf Kosten dieser Bereiche keine Zukunft haben werden.